
梁振英昨日出席商界聯席午餐會致辭時，向與會的工商界闡述增加土地供應的
短、中、長期政策。他指出，大眾現在對問題的本質和解決問題的方向已經

取得共識，政府在解決房屋用地供應同時，亦重視工商業用地供應。他表示：「短
年期的租約，不斷上升的舖租、廠租和寫字樓租金，令創業者卻步，令經營者倍感
艱難。如果我們不採取短期增加供應措施、作長期規劃，將來的工作會越來越困
難，工商界面對的壓力會越來越大，香港經濟發展的競爭力會越來越弱，香港的社
會發展也會被窒礙。」

工商樓空置率5年新低

就現時工商樓宇出現和住宅樓宇一樣的短缺狀況，梁振英認為，不能「單靠重建
廠房去解決土地短缺問題」。他引述數據時進一步指出，工商樓宇去年新增使用
量，工廈有15萬平方米、商業樓為16萬平方米、寫字樓為18萬平方米，合計可能達
760萬平方呎，相當於7座怡和大廈，而三類工商樓宇去年底的空置率亦是5年來新
低。另外，梁振英又特別指出，非經濟活動用地，如宗教、國際學校擴充、福利團
體等同樣需要土地。
梁振英表示，要滿足住屋、經濟發展和社會發展等各方面的土地需求需要，以過

去20年經驗，香港大約每10年就要提供相等於沙田新市鎮的土地總面積。他並簡述
了政府多項增加土地供應的短、中及長期計劃，包括適度提高發展密度作短期增
加商業樓面面積；「起動九龍東」中啟德發展區、觀塘和九龍灣商貿區，有潛
力供應400萬平方米新增寫字樓面面積；為增快釋放發展潛力，政府正 手
兩個行動區搬遷現有政府設施，預計可提供約50萬平方米樓面面積。

工貿署律政司搬出轉商用

此外，梁振英表示，政府計劃把核心商業區的政府大樓及
用地轉為商業用途，包括搬遷旺角的工業貿易署大樓，將律
政司辦公室遷往中區政府合署舊址，以及分階段重置灣仔海
旁3座政府辦公大樓。而政府亦正計劃將現有核心商業區內
合適的政府用地轉為商業用途，包括中環美利道停車場及上
環林士街停車場。他又說，多個新發展區及新市鎮亦可應付
經濟和產業發展需要，例如赤 角機場島北商業區、新界東
北新發展區、洪水橋新發展區，同時政府將進行規劃研究，
進一步探討新界北土地發展潛力，以及研究在該地建設一個
規模與上水相若的新市鎮可行性。
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特首：拓地兼顧工商
短期適當增密度 政府司署搬離旺區

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振英昨日表示，現時本港

工商樓宇需求殷切，去年底本港的寫字樓、商業樓宇及分層工廠大廈

的空置率見5年來新低。他強調，增加土地供應除了要顧及住屋需要，

亦應兼顧工商界的需求，避免經濟發展競爭力減弱，導致社會發展同

遭窒礙。港府制訂了短、中、長期計劃以增加土地供應，包括適度提

高發展密度和搬遷政府大樓以短期增加商業樓面面積。

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）本港工
商、酒店及其他非經濟用地也出現土地供
應不足問題，過去兩年每年只供應3幅，較
高峰期回落75%。行政長官梁振英昨表明
要多管齊下增加供應，資深測量師陳東岳
獻計稱，九龍城一帶過去一直因為前身啟
德機場的問題而壓低地積比率及高度等，
現在既然已有新機場，這區地的地積比率
應可進行適度的放寬。

酒店地不足 制約旅遊業

翻查資料，2011/12年度，政府推出約12
幅商業或酒店地，但最近兩個年度數量明
顯銳減，兩年合共只得6幅用地，其中本年
度暫時只賣出3幅，較高峰期回落75%。由
於供應少，商用地每次推出都幾乎「爭崩
頭」。最近賣出的美利大廈酒店地、九龍灣
宏照道商業地，就分別接18及17份標書，最

後通通高價獲承接，反映市場需求殷切。
資深測量師陳東岳表示，本港商用土地

的不足，最明顯見於酒店的供應上，由於
酒店房間數量不足以應付龐大旅客需求，
已對旅遊業發展造成影響，尤其長假期房
間租金動輒「海鮮價」，影響本港國際形
象。他認為，政府可考慮為酒店業提供誘
因，提如提高酒店的地積比率，以提高財
團發展、重建或改裝酒店的興趣。

北區建商業城 零售分流

另外，他亦提到啟德舊機場周邊的九龍
城、紅磡一帶，過去的地積比率都因機場
關係而相對較低，然而，舊機場1998年搬
遷後，至今15年卻一直未有提高該區的地
積比率，認為該區日後即將有鐵路貫通，
配合發展的新趨勢，政府應該考慮適度提
高發展密度，釋放土地潛力。

至於本港零售區過分集中，造成商舖租
金高昂，但零售區則欠缺特色活力，甚至
推高物價，最終轉嫁到市民身上。陳東岳
認為可於新界北的新市鎮興建「商業城」
作分流，但亦明白要成立一個新的核心有
一定困難，而且政府於開發新發展區亦遇
到一定困難。
事實上，政府亦關注到商業用地供應不

足的問題，最近亦提出新方案，例如放寬
活化工廈的限制，包括補償拆卸損失樓面
面積，以及放寬工廈外牆不能向外加建的
限制，希望藉此為市場提供更多改裝工廈
的誘因等。
手持多幢工廈的金寶國際董事長李秀恆

最近於專欄中對放寬限制表示支持，他指
出，前者可大大增加工廈活化後的樓面實
用率，後者則對美化樓宇外形十分重要。
他認為，活化工廈政策推出3年多以來，反
應一直欠理想，相信部分原因是與當局不
准工廈「修身增高」有關，令不少業主失
去改建興趣。

香港文匯報訊（記者 吳沚芊）立法會長遠房屋策略
小組委員會昨日就長遠房屋策略諮詢文件，聽取團體意
見。運輸及房屋局局長張炳良表示，目前住屋供求嚴重
失衡，必須以供應為主導，長期及持續地增加房屋供
應，逐步增加人均居住面積；為達到未來10年建屋47萬
間的目標，會多管齊下物色更多土地。就各團體憂慮
房發牌問題，張炳良說， 房發牌只屬提議，尚未有結
論，會繼續蒐集各界意見，完成諮詢後再作考量，並會
於明年第一季將報告提交予政府。

多管齊下覓建屋用地

張炳良表示，供求嚴重失衡是現時房屋問題的癥
結，短時間內難以扭轉，因此要解決需求，必須長期
及持續地增加房屋供應。他表示，長策會建議未來10
年目標供應47萬個單位，較政府建屋承諾多出逾7萬個
單位，故當局會多管齊下，尋找建屋用地，急巿民所
需，並逐步增加人均居住面積；諮詢文件亦提出，未
來會加強提供公營房屋，以滿足中低收入家庭的需

求，初步建議以6比4，作為公私營房屋之間的比例，
而所有建屋項目，重量亦重質，會留意環境、交通，
以及社區設施等配套。
多個團體質疑，現時根本沒有達到輪候公屋戶3年上

樓的承諾，要求將未來公私營房屋比例，改為7比3。當
中公屋聯會指出，至今公屋輪候冊已積壓了23萬個申
請，未來10年的公屋目標供應並不足夠，建議政府以
「需求」為主導，10年的建屋目標，增加供應至61萬個
單位，才足以應付需求。

租津租管需考慮後果

多名議員及團體表示，建屋目標是遠水難救近火，要
求重設租金管制，控制現時樓房租金「驚人」的升幅，
並為輪候公屋超過3年仍未能上樓人士，提供租金津
貼。張炳良回應稱，留意到樓房租金上升速度快，但考
慮重推租津租管前，政府必須顧及可能後果，但他強
調，長策文件中只羅列委員對引入租津租管的擔憂，但
未有結論，各界仍可提交意見。

就長策文件建議，考慮以發牌或登記制度規管 房，
有關注團體則憂慮此舉為「表面規管，實則放生」，為
達成長策文件提出，為香港家庭提供「適切而可負擔」
居所的願景，更應全面取締 房，並尋找臨時單位，作
為過渡性房屋安置 房戶，及仍未上樓的公屋申請戶，
解市民燃眉之急。
張炳良重申，政府政策是取締位於工廈內的 房，而

住宅和綜合用途樓宇內的 房，政府會繼續執法，處理
不符合安全規定的問題。他表示，明白市民對規管 房
的憂慮，但 房發牌只屬提議，尚未有結論，會多聽各
界意見。他又認為，最根本而有效解決 房戶住屋需要
的辦法，是持續加快加建公屋。當局在12月3日， 房
規管諮詢期結束後，整理意見，並會於明年第一季將報
告提交予政府。
另外，有其他團體表示，支持在維港以外、並能符合

環境評估的地點填海及發展新界東北、洪水橋為新市
鎮，能為未來的建屋目標提供土地，但提醒發展時，必
須提供足夠的生活配套。

年度 公屋 居屋 總數

2013/14 14,100 0 14,100

2014/15 12,700 0 12,700

2015/16 20,500 0 20,500

2016/17 18,800 2,200 21,000

2017/18 16,000 6,400 22,400

總數 82,100 8,600 90,700

資料來源：立法會秘書處引述房委會數據

公營房屋預測建屋量

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本屆
政府在過去一年對物業市場採取有效的
需求管理措施，並持續使用多管齊下的
土地供應策略。梁振英昨日坦言，開發
土地需要社會作艱難抉擇，並以新界東
北發展規劃為例，政府以多種方式釋除
反對者的不必要疑慮，他相信有決心就
可解決增加土地供應所遇到的難題。

籲優先考慮整體利益

談到增加土地供應時，梁振英強調
明白到社會必然有不同的聲音，呼籲
社會應有勇氣和理性作出抉擇：「政
府、議員以至全社會，都必須優先考
慮社會整體利益和全港的發展需要，
有勇氣和理性地作出艱難的抉擇和取
捨。」梁振英並以落實新界東北發展

規劃為例，指部分人士曾經大力反
對，要求「不遷不拆」、復耕或原村重
置等，發展局舉辦的諮詢會上亦出現
前所未有的大規模抗議，質疑規劃有
其他政治目的。
他續說，經過認真和多種方式的解

說，政府能夠釋除了反對者的不必要疑
慮，計劃亦已按部就班地推進，4個月
前公布的古洞北和粉嶺北新發展區的經
修訂的建議發展大綱圖、協助受影響務
農人士的措施及特設特惠補償方案等，
都足以印證「事在人為，只要有決心，
沒有不能克服的困難。」
就土地樓房短缺及隨之而來的租金和

樓價高昂的問題，梁振英呼籲：「工商
界和全社會都要有眼光、有魄力、有恆
心，要迎難而上，要長短兼顧。」

陳東岳倡增九龍城地積比
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東北發展區
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東北規劃釋除反對者疑慮

■金鐘政府合署(左圖中)的律政司辦公室、工業貿易署(右圖)將遷出商業區。


